



Refuerzo 2024

C. SOCIALES #2

Material para uso exclusivo en planes de mejoramiento institucionales

1. En una ciudad del país hubo un grave atentado. Mientras la mayoría de los ciudadanos se encontraban celebrando en las calles de la ciudad una de sus festividades más importantes, varios artefactos explosivos detonaron, dejando entre víctimas y heridos, a varios extranjeros, políticos, mujeres y niños. Las autoridades del lugar quieren atender lo más pronto posible esta situación.

De acuerdo con la Constitución Política de Colombia, a quiénes deberían prestar ayuda primero?

- A. A las mujeres, porque sus derechos predominan sobre los derechos de los demás.
- B. A los políticos, porque sus derechos predominan sobre los derechos de los demás.
- C. A los niños, porque sus derechos predominan sobre los derechos de los demás.
- D. A los extranjeros, porque sus derechos predominan sobre los derechos de los demás.

2. Considere el siguiente texto: " Lo vemos todos los días en los informativos: campamentos en tantas partes del mundo que ya nos parece normal que las personas como nosotros se vean obligadas a dejarlo todo para vivir en tiendas de campaña en pleno desierto, sin nada más que limosna y en continuo peligro de ser movidos a otro lugar aún más lejos, de perder la extraña cotidianeidad, su `vecindario' casual, de cambiar de costumbres, de ser incluso exterminados".

Tomado y adaptado de: Olivares, R.(2008). Nosotros, los otros. Revista EXIT-Imagen y Cultura-.Madrid: Olivares y asociados.

¿Cuál de los siguientes conceptos explica el fenómeno descrito?

- A. Desplazamiento.
- B. Nomadismo.
- C. Discriminación.
- D. Movilidad social.

3. Según la agencia de la ONU para los refugiados, ACNUR, para 2017 Colombia y Siria encabezaban la lista de países con mayor número de desplazados internos. El hecho de que ambas naciones compartan esta problemática se debe a que tanto Colombia como Siria
- A. tienen una geografía difícil para el cultivo, por lo que los campesinos deben buscar con frecuencia tierras fértiles.
 - B. han tenido conflictos armados internos, cuyas dinámicas azotan violentamente a gran parte de la población civil.
 - C. tienen economías en vías de desarrollo que promueven la migración de mano de obra del campo a la ciudad.
 - D. han tenido numerosas poblaciones afectadas por el cambio climático que buscan nuevos lugares para vivir.

4. El siguiente fragmento corresponde al capítulo XIX de la novela Cien años de soledad:

" [...] Y un teléfono que repicaba, repicaba, repicaba, hasta que él lo descolgó, entendió que una mujer angustiada y remota preguntaba en inglés, y le contestó que sí, que la huelga había terminado, que los tres mil muertos habían sido echados al mar, que la compañía bananera se había ido, y que Macondo estaba por fin en paz desde hacía muchos años".

En este fragmento, Gabriel García Márquez hace referencia a

- A. la huelga convocada por sastres bogotanos ante la importación de uniformes para el Ejército y que terminó en tragedia en marzo de 1919.
- B. la protesta de los trabajadores de The Bogotá Railway Company, la empresa extranjera que dirigía el tranvía de Bogotá, en 1910.
- C. la represión sufrida por los obreros huelguistas de la Tropical Oil Company en la zona de Barrancabermeja en octubre de 1924.
- D. la masacre perpetrada por fuerzas del Ejército colombiano y la United Fruit Company en el departamento de Magdalena, en 1928.

5. Un ciudadano presentó una demanda contra una multinacional farmacéutica. Según el ciudadano, uno de los medicamentos producidos por la multinacional para tratar una enfermedad degenerativa le produjo efectos secundarios indeseables: cambios de humor repentinos, impulsos incontrolables y otras conductas erráticas.

Sobre el caso se han realizado al menos cuatro declaraciones:

1. De acuerdo con los familiares del ciudadano, "el medicamento causa efectos secundarios no advertidos por la multinacional".
2. Según la multinacional, "el medicamento es seguro, pues hasta la fecha no se han descubierto indicios de lo contrario".
3. Para la Organización Mundial de la Salud (OMS), "aunque se han reportado casos similares al del ciudadano, no hay estudios serios que confirmen o refuten su versión".
4. Según un estudio financiado por la multinacional, "no existe una relación causal entre los síntomas descritos por el ciudadano y el medicamento en cuestión".

De las cuatro declaraciones, la más fiable es

- A. la 4, porque proviene de un estudio que como tal, puede considerarse confiable.
- B. la 2, porque la multinacional produce el medicamento y conoce sus efectos.
- C. la 1, porque es el testimonio de los testigos directos de los efectos del medicamento.
- D. la 3, porque proviene de una organización imparcial y una autoridad en temas de salud.

6. Durante un partido de fútbol, en un país europeo, uno de los hinchas le gritó desde las gradas del estadio a un jugador extranjero, de origen africano, lo siguiente:

"¿Macaco, por qué no te comes este banano?"

Ante el hecho, el jugador mencionó que no era la primera vez que recibía agresiones de esa naturaleza. Las palabras del hincha generaron inconformidad entre los jugadores, los hinchas y muchos otros sectores. Frases de rechazo se escucharon en las redes sociales y medios de comunicación de todo el mundo. En protesta por el acto, un grupo de personas inició una campaña tomándose fotos con bananos y la leyenda: "Todos somos macacos (monos)".

Sobre la afirmación del hincha es posible afirmar que esta

- A. evidencia un acto de protesta simbólica al ofrecer una fruta al jugador para que mejore su rendimiento.
- B. manifiesta una expresión de inconformidad por el mal desempeño deportivo del jugador y su equipo.
- C. implica una manifestación de molestia con los futbolistas de origen extranjero que juegan en el país.
- D. señala un prejuicio racista al asociar el banano y los macacos con el color de piel del jugador.

7. Un estudio llevado a cabo por científicos de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Publicado en el 2015 estimó que consumir diariamente 50 gramos de carne procesada (embutidos, jamones, carnes ahumadas, etc) aumentara en 18% el riesgo de desarrollar cáncer colorrectal y recomendó disminuir el consumo. Por su parte, nutricionistas, médicos, e incluso representantes de la industria cárnica, les pidieron a los consumidores tener cautela con la información del reporte de OMS y no renunciar a la carne, en tanto es un producto altamente nutritivo.

Tomado y adaptado de redacción BBC mundo (2005 26 de octubre) Y entonces, ¿Qué tanto aumento el consumo de carne el riesgo de cáncer? BBC mundo. Recuperado de http://bbc/mundo/noticias/2005/10/151026_salud_consumo_carne_procesados_cancer_de_colon_mes

Teniendo en cuenta la información anterior, es posible que se dé un conflicto entre

- A. los nutricionistas y los médicos, ya que los primeros sugieren consumir carne procesada con moderación, mientras que los segundos desconfían de sus propiedades nutricionales.
- B. los nutricionistas y la OMS, puesto que los primeros defienden las propiedades nutricionales de la carne procesadas, mientras que los científicos de la OMS promueven una dieta baja de productos cárnicos
- C. los médicos y los científicos de la OMS, ya que los primeros desconocen las propiedades nutricionales de las carnes procesadas, mientras que los científicos OMS no las desconocen.
- D. los científicos de la OMS y la industria cárnica, puesto que en el informe publicado por los primeros desestimularía el consumo de carnes y afectaría el ingreso de los segundos.

8. Lea atentamente el siguiente fragmento: Todos deberían aceptar el Acuerdo de paz, incluyendo a quienes nunca han padecido el conflicto directamente, pero aún así se atrevieron a votar en contra de la paz en nuestros territorios. El nuestro era un municipio compartido por comunidades indígenas y negras principalmente; reconocido en la región como la despensa agrícola del Chocó, que llegó a exportar plátanos, tenía producción importante en cacao y arroz; un pequeño paraíso donde la población no tenía riquezas monetarias pero no le faltaba nada para ser feliz, hasta que llegó el conflicto armado y nos destrozó la vida.

Tomado y adaptado de: Verdad Abierta, (6 de octubre de 2016). Recuperado de:
<http://verdadabierta.com/documentos/victimas-I/masacres/1374-41>

Una hipótesis sobre los autores del anterior fragmento es que estos pertenecen a una población conformada por minorías víctimas del conflicto armado. ¿Qué elementos del texto sirven para apoyar esta hipótesis?

- A. La resistencia de la comunidad a los procesos de implementación del Acuerdo de paz
- B. La denuncia hecha sobre la falta de riquezas monetarias en la que vive la población del municipio
- C. La alusión a la economía agrícola que sirve de sustento a la comunidad gracias al cultivo de arroz
- D. La composición pluriétnica y multicultural de la comunidad a la que se hace alusión en el testimonio.

9. A comienzos de la década de 1930, los países latinoamericanos se vieron afectados económicamente por un desplome en las exportaciones a Europa y Norteamérica.

¿Cuál de los siguientes eventos históricos guarda una relación directa con la situación anteriormente descrita?

- A. La Gran Depresión.
- B. Crisis del petróleo.
- C. Primera Guerra Mundial.
- D. Segunda Guerra Mundial.

10. Respecto a la Revolución Mexicana, se encontró la siguiente apreciación: "Hay sin duda entre la gran masa de campesinos despojados un gran descontento por la miseria que soportan y la forma despótica en que son tratados, pero no hay un proyecto que dirija tal fuerza. El [...] proletariado se encuentra dispersado, controlado y sin posibilidad de organizarse, eso hace que los campesinos empobrecidos no encuentren ningún referente y todo su descontento se pierde. No es nada casual que las masas al adherirse a algún grupo lo describían como "irse a la bola" o a la "cucaracha", la literatura [...] deja de reconocer que la incorporación de las masas explotadas a los ejércitos no era un acto reflexivo sino de desesperación {...}".

Tomado de internationalism.org8s.f).1910-1917:¿hubo un cambio radical con la "revolución mexicana"? recuperado de <http://es.internationalism.org/book/export/html/3011> marzo 7 de 2017.

El contenido anterior del texto anterior puede utilizarse para

- A. explicar los motivos que desencadenaron la Revolución Mexicana durante la primera década del siglo XX.
- B. reflexionar en torno a las circunstancias que impulsan movimientos sociales como las revoluciones.
- C. descubrir las razones por las que el movimiento revolucionario mexicano recibió gran apoyo internacional.
- D. evidenciar las diferencias entre los intereses de la clase dominante y los de los campesinos mexicanos.

11. Dos personas discuten acerca de las corridas de toros. Una afirma que los toros de lidia son animales guerreros y valientes para los que la victoria no es sólo subsistir sino luchar con coraje y valentía por su vida o morir dignamente en la plaza. Agrega que al toro bravo se le trata mucho mejor que a los toros de matanza de la industria del cuero. La otra persona sostiene que si se prohibieran las corridas se acabaría la raza del toro de lidia, porque dejaría de ser criado o los toros serían sacrificados para utilizar el cuero por que los humanos dependemos de la explotación de los animales.

¿Qué tipo de relación hay entre los dos argumentos planteados?

- A. Son equivalentes: uno se refiere a la dignidad que es un valor humano que se aplica a los toros; el otro apoya la dignidad de la vida humana.
- B. Son diferentes: uno apoya la explotación del toro; el otro se apoya en la defensa de las necesidades humanas.
- C. Son contradictorios: uno está en contra del sacrificio de los toros; el otro lo apoya para el consumo humano.
- D. Son similares: ambos apoyan el sacrificio del animal, ya sea para el espectáculo o para utilizar el cuero como parte de la explotación que los humanos hacen de los animales.

12. El acuerdo final entre el Gobierno colombiano y las Fuerzas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP), considera a los niños y niñas como una población de especial atención para la implementación de la política de Desarrollo Agrario Integral.

Al respecto, puede entenderse que la priorización de los niños y niñas en esta política obedece a que:

- A. Son las víctimas mayoritarias del conflicto interno colombiano.
- B. Tiene mayores responsabilidades para la construcción del campo colombiano.
- C. Sus derechos prevalecen sobre los derechos de los demás.
- D. Garantizaría el carácter estable y duradero del Acuerdo.

13. El gobierno de una nación Centroamericana desea que el país este centrado en:

1. La satisfacción de las necesidades básicas y complementaria de sus ciudadanos.
2. La educación de calidad para toda su población.
3. La promoción y respeto de los derechos de la ciudadanía.

¿Las anteriores propuestas son afines con el modelo de desarrollo humano?

- A. Sí, porque promueven el desarrollo del país a partir de grandes inversiones de capital en las empresas.
- B. No, porque el desarrollo humano buscar fomentar la desigualdad social entre los seres humanos.
- C. Sí, porque promueven el desarrollo humano del país a partir de garantizarle a la población el buen vivir y oportunidades para todos.
- D. No, porque el desarrollo humano busca proteger los derechos humanos para la población que tenga educación superior y empleo.

14. Lea con atención el siguiente texto: Durante más de tres siglos, este puerto fue, punto de contacto geográfico y cultural entre África y los territorios españoles de la América meridional. Aunque existían otros puntos de entrada de comercio en el Caribe continental y el contrabando abundaba, la ciudad se convirtió en uno de los más importantes puertos de España en América durante todo el período colonial gracias a su situación estratégica y a las excelentes condiciones de su bahía para todo tipo de comercio, incluyendo el de esclavos. A él llegaban toda suerte de mercaderías que se introducían al Nuevo Reino de Granada y constituyó la puerta de entrada al virreinato tanto de migrantes europeos como de esclavos africanos traídos para el trabajo en las minas y haciendas. De esta manera, la ciudad unía las funciones de plaza fuerte por su condición amurallada y de puerto, congregando en ella los poderes económico, social, civil, eclesiástico y militar.

Adaptado de: Banco de la República (1998) memoria visual y Vida social... Editorial El Banco

Recuperado de: <http://www.banepcultural.org/> y Maya, A. (2000) Demografía histórica de la trata... 15031810. En: Arocha, J. et al. Geografía humana de Colombia. Instituto Colombiano de Cultura Hispánica. Recuperado de: <http://www.banrepcultural.org/>

Teniendo en cuenta la información anterior, ¿en qué ciudad del actual territorio colombiano se presentó la mayor entrada de esclavos africanos?

- A. Buenaventura.
- B. Zipaquirá.
- C. Quibdó.
- D. Cartagena.

15. En 2016, durante los diálogos de paz celebrados en la Habana, Cuba, se discutió el tema de la lucha contra las drogas a través de la sustitución de los cultivos ilícitos, con el fin de debilitar el negocio del narcotráfico y brindar condiciones económicas y sociales para el desarrollo del agro colombiano.

Al respecto se concluyó que "se deben buscar nuevas opciones centradas en procesos de sustitución de cultivos de uso ilícito y la implementación de Planes Integrales de Sustitución y Desarrollo Alternativo regulados por un nuevo organismo estatal. Acordamos que la transformación de los territorios y las alternativas para las comunidades afectadas por los cultivos de uso ilícito, partirán de la construcción conjunta y participativa entre estas y las autoridades nacionales, departamentales y municipales, así como de la superación de las condiciones de pobreza. El programa requiere la más amplia participación de las comunidades, incluyendo las directamente involucradas con el cultivo, para formular, ejecutar y hacerles seguimiento a los planes integrales municipales y comunitarios de sustitución y desarrollo alternativo, mediante un proceso de planeación participativa".

Tomado y adoptado de: Delegaciones del Gobierno y las FARCEP(2014).Comunicado conjunto No 36.
Recuperado de: <http://wsp.presidencia.gov.co>

¿Cuál es una medida consecuente con la aplicación de las políticas acordadas en el fragmento citado?

- A. La estigmatización a campesinos que busquen sustituir sus cultivos ilícitos y el incremento de la erradicación de cultivos por aspersión aérea.
- B. La imposición de cultivos productivos para remplazar los ilícitos y la disminución de la inversión estatal en la reducción de la pobreza rural.
- C. La reducción del valor de los predios que fueron usados para cultivos ilícitos y el desplazamiento de esos cultivadores a zonas más productivas.
- D. La creación de entidades especializadas en la sustitución de cultivos ilícitos y el aumento de la participación comunitaria en las zonas intervenidas.

16. Un grupo de personas en estado de pobreza extrema ha llegado a construir casas en zona costera que no ha estado habitada. Piensan que no es necesario comprar el terreno, y esperan que las construcciones que hagan resulten muy económicas porque utilizarían madera que cortarían en un bosque cercano. Sin embargo, unas personas les hacen algunas advertencias. Unos habitantes de un pueblo no muy distante les cuentan que lo más probable es que las casas que se construyan se inunden cada más, cuando la marea llega a su nivel más alto. Una autoridad costera les advierte que no pueden hacer construcciones en esa zona, pues ese tipo de casas serían ilegales por encontrarse en un terreno que es de la Nación. Un guardabosques les señala que para poder explotar la madera del bosque deben solicitar una autorización. Y finalmente, un grupo de pescadores de la zona les advierte que sin instalar servicios de salud y educación no podrán criar en buenas condiciones a sus hijos.

Las personas deciden, sin embargo, proseguir con su proyecto, pues debido a su situación económica, consideran que no hay otra opción para tener vivienda.

¿Entre quienes es más probable que se de un conflicto?

- A. Entre el grupo de personas y los habitantes del pueblo cercano.
- B. Entre el grupo de personas y los guardabosques.
- C. Entre el grupo de personas y la autoridad costera.
- D. Entre el grupo de personas y el grupo de pescadores de la zona.

17. Tras los comicios electorales, el gobernador electo de un departamento en Colombia expresó: "le agradezco a mi señora madre por apoyarme todo el tiempo, este triunfo no lo hubiese logrado sin su respaldo y entrega" ..." históricamente la mujer se ha convertido en el espaldarazo del hombre, y su papel es muy importante para mantener las relaciones familiares". Y agregó: "este es el momento para que nuestro departamento regrese a los valores tradicionales y recupere la familia como ese lugar donde el hombre es el pilar, mientras que la mujer sirve como base y apoyo".

En las palabras del gobernador electo, se evidencia:

- A. Un reconocimiento al papel de la mujer en la sociedad, porque destaca sus habilidades para cumplir metas sin el apoyo de otros.
- B. Un halago a las mujeres, pues resalta la capacidad que tienen para construir una familia a partir de los valores.
- C. Un homenaje a los hombres, pues reconocen sus capacidades para alcanzar metas por sí En una conferencia mismos.
- D. Un prejuicio sobre el papel de la mujer en la sociedad, descrito como secundario y asociado solo a labores del hogar.

18. Una académica colombiana, a propósito de la participación de las mujeres en la justicia internacional, señala lo siguiente: "En total, solo el 17 % de los miembros de las cortes internacionales son mujeres. De igual forma, 19 de los 52 procedimientos especiales de la ONU no han sido jamás liderados por una mujer; en el Comité de Derechos Humanos de la ONU, solo 5 de sus 18 miembros son mujeres y en el Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, solo 3 de los 18 miembros son mujeres. Por eso, cuando algunas mujeres sugieren que ya estamos en condiciones de llegar a estos cargos sin que entre a operar la paridad o un régimen de cuotas [normatividad que busca garantizar la presencia de un porcentaje mínimo de personas con ciertas características en una entidad o cargo], están juzgando a partir de su propia condición y no a partir de la estadística. Al menos, en el espacio de la justicia internacional, estamos muy lejos de jugar bajo unas reglas de juego justas".

Tomado de borda, S (2016). La justicia internacional no es un negocio de mujeres, revista Arcadia Recuperado de: <http://www.revistaarcadia.com>

El análisis presentado por la académica se fundamenta en el concepto de

- A. Comunidad internacional.
- B. Meritocracia laboral.
- C. Equidad de género.
- D. Desigualdad social.

19. En Colombia a los ciudadanos que ejercen el voto se les entrega un documento llamado Certificado Electoral, con el cual tendrán la posibilidad de obtener beneficios ante las entidades correspondientes, incentivando la participación democrática y ciudadana. Dentro de estos, se pueden encontrar:

1. Rebaja de un mes en el tiempo de prestación del servicio militar obligatorio si son soldados bachilleres o auxiliares bachilleres y dos meses si son soldados campesinos o soldados regulares.
2. Beneficios en la adjudicación de becas educativas, predios rurales y subsidios de vivienda ofrecidos por el Estado en casos de igualdad de condiciones estrictamente establecidas en un concurso abierto. Un tratamiento similar tendrá en caso de igualdad de puntaje en una lista de elegibles cuando se trate de un empleo de carrera con el Estado.
3. Descuento del 10% del valor en el trámite inicial y expedición de duplicados de la Libreta Militar; por duplicados de la cédula de ciudadanía, del segundo duplicado en adelante y a media jornada de descanso compensatorio remunerado por el tiempo que utilice para sufragar.

<https://wsr.registraduria.gov.co/Que-beneficios-otorga-el,22135.html>

¿Cuál de los siguientes argumentos explica por qué se le ofrecen beneficios a los ciudadanos que ejercen el voto?

- A. Porque es fundamental motivar a la ciudadanía a la participación democrática, para evitar así la problemática del abstencionismo electoral del país.
- B. Porque sin este tipo de beneficios no sería posible controlar los ciudadanos que ejercen su participación al voto.
- C. Porque es necesario combatir la corrupción en tiempos electorales y evitar así los problemas que se presentan de compra de votos.
- D. Porque sin este tipo de beneficios no sería posible demostrar que gran parte de los ciudadanos se abstienen de ejercer su derecho al voto.

20. Cerca de una institución educativa se encuentra una cancha de futbol que por años fue zona de problemas y conflictos. Por un lado, algunos vecinos de la zona arrojaban con frecuencia residuos orgánicos e inorgánicos a la cancha, lo cual generó problemas de salud pública en población estudiantil y profesores. Por otro lado, los atracos y el consumo de sustancias alucinógenas a diario debido a la falta de vigencia en la zona. Además, de riñas callejeras entre los estudiantes. Ante esta situación, las directivas de la institución realizaron una serie de actividades culturales y deportivas que tenían como propósito apropiarse de la cancha de futbol como un territorio pacifico. Adicionalmente, con la participación de las personas del barrio y entidades locales, se realizaron encuentros deportivos, siembra de árboles y recolección de basura en la zona afectada.

En esta toma de decisiones por parte de las directivas de la institución educativa privilegiaron las dimensiones:

- A. Política y económica.
- B. Ambiental y cultural.
- C. Social y política.
- D. Ambiental y social.